

BOLETIN PERIÓDICO DE LA HAVANA

Del Domingo 26 de Julio de 1795.

Observaciones meteorológicas.

Julio	Termómetro			Barómetro			Vientos.		Meteoros			
	Mañ.	Tard.	Noche	Mañ.	Tard.	Noche	mañ.	tard.				
	á las 6	á las 3	á las 10	á las 6	á las 3	á las 10						
	Grad.	Grad.	Grad.	Pl. Ls.	Pl. Ls.	Pul. Ls.						
18	23	24	23	27	7	27	7	27	7	SE	S	M.c.ll.tr.àl.t.
19	23	24	22	27	7	27	7	27	8	S	S	Ll.p.l.m.ytr.
20	22	24	22	27	7	27	7	27	8	S	S	L.ytr.p.l.m.
21	21	23	23	27	8	27	7	27	8	S	S	Dia cl.c.nub.
22	22	25	24	27	8	27	7	27	8	SE	ESE	Dia cl.c.nub.
23	23	25	24	27	8	27	7	27	8	SE	S	M.c.t.n.v.tr.
24	23	24	22	27	8	27	8	27	8	S	S	Dia nu.ll.al.t.

HISTORIA.

LA Torre de Babel ó de la confusion, tan famosa en las Sagradas Letras, y en la Historia, fué edificada cerca del año de la creacion del Mundo de mil setecientos setenta y cinco, y ciento y veinte años despues del diluvio universal. Porque en la construccion de esta Torre, Dios confundió la lengua de los hombres que trabajaban en este edificio, de suerte que no podian entenderse, se dió el nombre de Babel (confusion) á la Torre, á la Ciudad, y á la provincia de Babylonia. Como sobre el modo conque se executò esta confusion, únicamente se presentan congeturas, nada de cierto se puede asegurar; la Escritura Santa dice solamente, que los hombres para hacer su nombre célebre, quisieron edificar una

Ciudad, y una Torre, cuyo Capitél se elevase hasta el Cielo: que el Señor, conociendo su designio, confundió su lengua, y fue obligados á dividirse y abandonar su empresa. (Genes. cap. 11. v. 56 &c.)

¿ Pero en donde fué construida Babylonia? ¿ Qual fué la altura de la Torre de Babel, tan famosa por su construcción, como por el castigo de los que la edificaron? Algunos sábios afirman que esta Torre costó veinte años de continuo trabajo; otros dicen cuarenta; y todos aseguran que se empleó un número infinito de obreros continuamente ocupados. El autor de la historia general del Mundo, dice, que este antiguo edificio fué edificado de ladrillos argamasados con una materia viscosa y bituminosa, que segun Estrabón mana abundantemente de la tierra en las cercanías de Babylonia, en lo que está conforme con lo que dice la Sagrada Escritura. Los autores orientales pretenden, que antes de abrir los cimientos, emplearon tres años en fabricar y cocer los ladrillos, que estos tenían cada uno trece codos de largo, diez de ancho, y cinco de alto: que la Torre tenía doce millas de elevacion. San Gerónimo que no se demasia en hipóboles, da á esta Torre solamente quatro millas de elevacion, lo que con todo es una altura asombrosa. Bocharo piensa que la Torre de Babel es la misma que se veia en otro tiempo en medio del Templo de Belo, y que segun Heródoto tenía un estadio de alto, y lo mismo de ancho. La construcción de este edificio era singular, si convenimos con lo que refiere el historiador: segun él constaba de ocho torres quadradas elevadas unas sobre otras, siempre en disminucion. Pero este pasaje de Heródoto no nos muestra, si la elevacion total de las ocho torres tenía un estadio, ó si esta altura era de cada torre tomada separadamente: aun quando la elevacion total de las ocho torres tuviese esta altura, siempre sería prodigiosa, porque el estadio consta de seiscientos sesenta pies de extension, y se sabe que la mayor de las pyramides de Egipto tenía solamente ciento setenta y nueve pies de altura. En esta suposicion se debe decir, que la Torre de Babel que tenía quando se edificó quatro millas de elevacion, como dice San Gerónimo, destruida mucha parte de su cumbre por las injurias del tiempo, tenía solamente á la Era de Heródoto un estadio.

Se subia á la cima de esta Torre por una especie de terraplen indicado con vueltas, ó espiralmente, y á cada setenta y cinco pies de distancia habia magnificas plataformas adornadas de arcos de

triunfos con bellisimas columnas. Estas adiciones fueron executadas por Nabudonosor, quando edificò al pie de esta Torre el Templo de Belo, que era un edificio quadrado, cuyos muros ocupaban el circuito de dos millas y media, y en donde se entraba por muchas puertas todas de metal, que este Príncipe habia hecho conducir de Jerusalem á Babylonia. Se sabe que un siglo despues de la muerte de Nabuco, Xerxes, de vuelta de su infeliz expedición en Grecia, robò y destruyó este Templo por principio de Religion, como Mago, y enemigo declarado de la idolatría.

Este monumento una vez destruido, jamas se ha reedificado. Alexandro el grande, despues de la conquista de las Indias, quiso hacerlo, y cien mil hombres se emplearon, por su mandado en apartar los escombros del antiguo edificio; pero habiendo muerto repentinamente este Héroe en Babylonia, en los primeros dias del trabajo, cesò la obra del todo.

¿Pero se encuentran algunos vestigios de esta Torre, y de este Templo? Las opiniones estan tan divididas, que no hay dos autores ò dos viajeros modernos, que convengan sobre el lugar en donde estuvo situada la antigua Babylonia.

### NOTICIAS PARTICULARES DE LA HAVANA.

**Ventas** Una Mulata de edad de da de D. Miguel Suastegui d. r. 17 á 18 años, mediana costurera, y ágil para todo servicio, sana y sin tachas en 350 pesos, pagado el vendedor los derechos de alcabala. Lucas Joseph de Varela, que vive en casa del Sr. Marqués Justiz dará razon.

Una Negra de nacion mandinga, de edad de 15 años, libre de viruelas y sana, bien presenciada, robusta y bien fornida, mediana cocinera de un ordinario, ágil para servir una casa, con principios de lavandera y muy humilde, en 250 pesos venta Real libres para el vendedor. En la calle de O Reylli num. 182 frente á Da. Antonia Baréa, viu-

Una casa de mampostería y texa, situada en la villa de Guanavacoa, en las inmediaciones del Convento de San Francisco, capáz y con todas las comodidades que puedan apetecerse, en precio equitativo; tambien se cambia por otra en esta Ciudad aunque sea chica. En la calle de la Obra pia, pasado el Colegio de Capuchinos num. 58 dar. raz

Un potrero cercado de piedra, compuesto de una caballería de tierra, situado en el partido de Santa Maria del Rosario, inmediato al camino nuevo de los Glines. Frente á la puerta traviesa del Colegio de RR. PP.

Capuchinos núm. 58 darán razon.  
 Unas hebillas de oro, de mo-  
 da, y dos relojes de lo mismo.  
 La calle de Jesus Maria núm.  
 7 darán razon.

Biturias de todas calidades,  
 y otras corbas. En la calle de  
 la Obra pia núm. 109 dar. raz.

Una Negrita carabali, de edad  
 como de 11 à 12 años, una  
 salla con su trage de murcelina  
 bordada de seda negra, de moda,  
 una sortija, y un par de aretes  
 de moda. Un dependiente de D.  
 Pedro Julian de Morales llamado  
 Juan Joseph Ximenez darà raz.

Otra, de nacion portuguesa,  
 de edad de 17 años, lavandera,  
 sana y sin tachas. En la calle  
 de Aguiar núm. 40 darán razon.

Otra, de edad de 18 años,  
 recién parida. En la quadra de  
 la Carnicería núm. 101 dar. raz.

Se solicita un calesero que al-  
 quilar en la botica que está fren-  
 te á una esquina del Convento  
 de Santo Domingo, y en la mis-  
 ma darán razon de una volante  
 muy fuerte, propia para ir al  
 campo ó alquilarla, en precio  
 equitativo.

*Pérdidas* La noche del dia 22  
 el corriente, entre ocho y nue-  
 ve, se extraviò frente á la es-  
 quina de la casa de D. Baltazar  
 de Soto un reloj á la estigüa.  
 El que lo encontrare acuda á D.  
 Juac. Bautista Echegoyen, quien  
 gratificará á proporción de su  
 valor.

Se ha extraviado un anillo de  
 oro, de diamantes. El que lo en-  
 contrare, traygalo á esta Impren-  
 ta que se le dará una buena gra-  
 tificacion.

El dia diez y nueve á las ocho  
 de la noche, viniendo del Mo-  
 nasterio de Santa Teresa al de  
 Santa Catalina, se extraviò un  
 Negrito bozal de nacion mandin-  
 ga nombrado Francisco, que tie-  
 ne los ojos grandes, las orejas  
 chicas, uua manchita colorada  
 en el pescuezo, y que está ves-  
 tido con camisa de listado colo-  
 rado y calzon de cañamazo. El  
 que lo encontrare traygalo á es-  
 ta Imprenta, que se le gratifi-  
 cará por orden de su dueño con  
 diez pesos.

*Maroma* Hoy Domingo 26,  
 si el tiempo lo permite, empe-  
 zara esta diversion en la plaza de  
 los Toros a las 5 de la tarde.

#### *Entradas de Embarcaciones.*

*De Cartagena de Indias* en 22  
 con 17 dias de navegacion Gol.  
 Correo de S. M. el Dorado, con-  
 duce 34 zurrones de cacao: su  
 Capitan D. Francisco Caadano.

*De Providencia* en 23 con 20  
 dias Gol. inglesa Rioch, arriba  
 por hacer mucha agua: su Ca-  
 pitan D. Benjamin Jorger.

De arribada en idem la Sac-  
 tia Na. Sa. del Carmen, que sa-  
 liò de este Puerto para Maraga,  
 y trae roto el palo mayor: su  
 Capitan D. Pablo Domenech.

Con permiso del superior Gobierno.